ルではないかと思いま

留学生です。それから研

下さい。

大学 教授 中 嶋 領雄

の留学生が学んでいる。当編集部では「留学生の受け入れ問題」「日本の国 海外での活動も華々しい。また、留学生からの人気も高く、なが、なが、なが、はないない。また、留学生からの人気も高く、 際化」などについて先生にお話を何った。 中嶋嶺雄東京外国語大学教授は日本の中国政治研究の第一人者といわれ、 研究室では大勢に

ゼミ 以上が留学生 0)

には留学生が非常に多 の留学生についてお話し 一番留学生の多いゼミナ 私の大学でも恐らく のゼミナール ゼミナールの半分以上が 私の大学院の国際関係論 リピンからです。今年度の リア、アメリカ、香港、フィ 常に多いです。それから シンガポール、オーストラ 台湾、韓国、マレーシア、 です。

中国。最近は中国が非 ているかというと、まず す。今までどこの国から来 ンドネシアからも来る予定 度はバングラディシュ、イ 究生も五人います。

前を慕って来る学生が多い わけですか。 います。志望が多いことか し込みが毎日のように来て 中嶋研究生志望の申 どういう研究計画が ーやはり、 先生のお名

ん。しかし、それは例外で 非常に熱心に勉強してい あって、ほとんどの学生は

学博士。この間、外務省がはかり、社会ではかり、この間、外務としている。 東京外国語大学中国語科 松本市に生まれる。六〇年 関係論課程卒。現在、東 三六年五月十一日、長野県 ながじま・みねお 一九 六五年東大大学院国際 を歴任。著書に、文化大革り政治学院・客員教授など ソ対立と現代」など多数。 オーストラリア国立大・パ 最近著は「中国の悲劇」(講 ほか「現在中国論」「中 質を受賞した「北京烈烈」 命の分析でサントリー学芸

います。しかし、留学生 き、 指導はすべて個人の負担に た上で、受け入れを決めて あるかなどをきちんと聞 論文を出していただい

と授業に出てこない者もで、 なりません。 テムでは何の予算的措置も なります。文部省のシス たまにはいます。これは 就労目的で日本に入って

くるケースかもしれませ 港元

るとみていいですが、社会 場合は、かなり英語が出来 ピンなどからの留学生の ないと思います。 科学を勉強する上で役立 つ英語とは必ずしもいえ シンガポール、フィリ

受け入れは貴

かせ下さい。 ついて先生の御意見をお聞 中嶋もちろん、 留学生受け入れに 留学 触がなかったわけですが、 まで島国で異民族との接

最後に、日本はこれ

特別研究員(在香港)

同じ形の試験をしても日ないでは、からいないであったがでいます。 本人学生よりも優秀な学 究生も出てきています。 いい成績で大学院に入る研 生もいるわけです。 中には日本人よりも ことは是非、必要ですし、 根さん一流のポーズであ 人受け入れ計画」は、中曽 生をもっと大勢受け入れる 曽根さんの「留学生十万 日本はそうすべきです。中 って、 何ら具体的な裏付け

りますが、わずかな数の学 常に思まれた条件下にあ

百円支給されるという非

の家庭環境や住宅事情 験になります。受け入れ側が とっても貴重な異文化体に

に発展したのは欧米留学

もありますが、あまり無理

のない範囲で普通のままに

士課程で月額十七万八千五 国費留学生は大学院の修 で千人を越えていません。

> 受け入れる日本人の家庭に からの留学生にとっても、 す。ホームステイはアジア

れが日本の発展の大きな原

に多くの人が留学

日本ではアメリカ

動力となりました。また、

台湾、韓国がこれほどまで

まだ年間数百人のオーダー

生に高額の金を支給する

氏

と思いますね。 マスターすることが、日本 共通言語としての英語を 全般的に日本語がよく出来 学生にとって大きな課題だ にいる東アジア諸国の留 いという学生が多いです。 ます。ただ、英語力が弱 韓国などからの留学生は それから、中国、 し、勤務外の手当が出るわ などと一切何もやっていな 世話する職員も増えない けでもない、留学生をお 定員が増えるわけではない では留学生が大勢いても なかったと思います。 のないアドバルーンに過ぎ 現在の日本の文教政策

語にしている国、つまり香 他のアジアの英語を公用 いわけです。 つまり、留学生の勉学

と思います。

それから、我が家もやっ

与することもできるはずだ

・パワーになるのもいいけ

れど、もっとボランタリー

本社会の良い点も悪い点も いと思います。同時に、日 りきちんと勉強してほし も日本に来た以上、やは べきです。また、留学生

いう人たちがオバタリアン

るようにし、

留学生に供

また、国内法を改正して、 き渡るようにすべきです。

庭夫人として時間の空いて す活躍する時代ですが、家

生との交流を進めていく

将来的な展望の中で留学 必ず来ますから、我々も 自分の母国を背負う時代が 留学している学生たちも 組がいたからです。日本に

ODA資金を国内でも使え

いる人もいますから、そう

大勢の学生に奨学金が行

これからは女性がますま

もっと小額ではあっても というのではなく、たとえ

受け入れればいいわけで

貧困です。国費留学生も のための条件はまだまだ

をもっと盛んにすべきで ていますが、ホームステイ

ますね。

ることになればいいと思い に留学生の世話などをす

の母国の発展のために役立 しっかり学び取って、自分

てるべきですね。

現代は国際的 相互依存時代

必要だと思われますか。 英語はインターナショナラ 国際化するという

スト

が

かかる

国際化にはコ

イズという他動詞です。し かし、現在日本で言われて 動者 問題にしても一種の留学生問題、外国人労

この点が重要だと思いま らないという側面があり、 いる国際化というのは日本 自らが開かれなければな すね。

ことが必要だということで そうすべきです。 日本も痛みを感じる

日本の文化

に自信持て

日本文化の純粋性を失う国際化することは、何も ことにはならないと思いま まりにもアンフェアです。 栄を続けていくことは、 中嶋このまま日本が繁